

# FONDS DE DOTATION Solidarité SUD

---

Accueil

---

Présentation  
du Fonds

---

Devenir membre  
ou donateur

---

Documents  
pertinents

---

Quoi de neuf

---

Expériences de  
solidarité  
internationale

---

Comité de  
direction

---

Contact

---

Liens

Nouvelles du Fonds Solidarité Sud de Développement et Paix

—  
Pour vous abonner à la liste de diffusion: faites parvenir un courriel à l'adresse suivante : [crdc2@uqo.ca](mailto:crdc2@uqo.ca)

## Messages de Développement et Paix et du président du Fonds Solidarité Sud

### 1. Un mot de Mme Nicole Pepin du Service des dons planifiés de Développement et Paix à propos du Fonds Solidarité Sud

Lancé il y a tout juste un an, le *Fonds de dotation Solidarité Sud* affiche des résultats qui confirment l'adhésion et la compréhension des donateurs relativement à l'importance de bâtir un héritage financier destiné à l'appui aux pays du Sud. En effet, Développement et Paix peut compter à ce jour sur des dons différés totalisant 1 090 000 \$. Ces dons sont constitués de legs testamentaires et de polices d'assurance vie. De plus, près de 62 000 \$ ont été récoltés cette année par le biais de dons directs et mensuels. Cette somme, selon le principe des fonds de dotation, est investie et capitalisée pour l'instant. Au rythme de croissance actuel du fonds, des projets pourront bénéficier de cette source de revenus autonomes dans un avenir rapproché.

L'implication inconditionnelle du comité d'animation de Solidarité Sud et sa compréhension profonde des enjeux et défis de la coopération dans le futur, en font des ambassadeurs exceptionnels de la promotion de la solidarité internationale. Les appuis renouvelés de personnalités respectées et de donateurs impliqués constituent un atout très apprécié pour le développement du fonds, car ils lui confèrent une notoriété susceptible d'en influencer le succès.

Développement et Paix tient à remercier tous les participants à cette initiative exemplaire de solidarité avec les communautés des pays du Sud.

Pour toute information sur les dons planifiés à Développement et Paix vous pouvez communiquer avec Nicole-Louise Pepin. Tél. : 1 888 234-8533 ou par courriel : [nicolelpepin@devp.org](mailto:nicolelpepin@devp.org)



### 2. Un mot du président du Fonds Solidarité Sud, Louis Favreau

L'année 2008 tire à sa fin. Après un peu plus d'un an d'existence, nous pouvons dire que les choses progressent lentement mais sûrement au *Fonds Solidarité Sud*. Peu nombreux, une quarantaine de membres pour le moment, nous avons réussi en 2007-2008 à ramasser plus de 60 000 \$ en liquidité par divers moyens (dons annuels, dons mensuels et don mémoire). Il s'agit de dons individuels principalement mais il y a du neuf : il y a des organisations qui commencent



**Développement  
et Paix**

à poser des gestes. C'est le cas du Carrefour jeunesse Emploi de l'Outaouais (CJEO). De plus, un cinéaste engagé, Robert Favreau, membre du Fonds depuis sa fondation, a fait don de 5000 \$ au Fonds à partir de prix qu'il a gagné à l'international pour son film «Un Dimanche à Kigali». Et, nous avons maintenant du «capital planifié» pour près de 1 090 000 \$ en polices d'assurance et en legs testamentaires. De ce côté, l'originalité de cette première année, c'est la formule de la police d'assurance d'un mandataire soutenu par un groupe. Voici le détail de ce parcours financier de cette première année :



**Le cinéaste Robert Favreau donne  
5000\$ au Fonds Solidarité Sud**

On connaissait déjà l'engagement public pour *le Fonds Solidarité Sud de Développement et Paix* du cinéaste Robert Favreau par l'intermédiaire d'une police d'assurance sur sa vie au moment du lancement officiel du Fonds en septembre dernier.

Moins d'un an après ce lancement, l'auteur du film UN DIMANCHE À KIGALI récidive. En effet, ce film a fait le tour des continents et récolté de nombreux prix au passage. Deux d'entre eux étaient accompagnés d'une bourse. Dans le premier cas, il s'agit du prix du public du *Bermuda International Film Festival* (BIFF). Dans le second, il fut récipiendaire d'une bourse du *Kuala Lumpur International Film Festival* (KLIFF), un festival malaise, pour le «Best Film Award». Le film a été sélectionné parmi 50 films en provenance de 18 pays de tous les continents.

Le réalisateur et scénariste du film, Robert Favreau, a décidé d'acheminer 5000 \$ tirés de ces bourses au *Fonds Solidarité Sud* qui vient en aide à de multiples groupes et communautés du Rwanda et d'autres pays d'Afrique.

**Le Carrefour Jeunesse Emploi de l'Outaouais (CJEO)  
organise un souper de solidarité**

C'est à l'occasion d'un souper de solidarité où étaient présents plus de 40 personnes que le CJEO a annoncé que cet organisme communautaire entend donner à chaque année au Fonds Solidarité Sud. Ainsi pour l'année 2008 le CJEO a officiellement avancé la somme de 5000 \$. De plus, un donateur anonyme de la région de l'Outaouais, surpris et stimulé par une telle générosité d'une organisation qui n'a pas de grands moyens, a doublé la mise. L'initiative de départ du CJEO permet donc au Fonds d'obtenir d'un seul coup 10000 \$.

**Un groupe de six professeurs du CEGEP de Jonquière  
achète une police d'assurance-vie qui donnera à terme  
40000\$ au Fonds Solidarité Sud**

Un groupe de professeurs du Collège de Jonquière a contracté une police d'assurance-vie. Cette police d'assurance vie, à raison de 480 \$ par année (équivalent après impôt de 300 \$) pendant cinq ans, aura une valeur garantie de 40 000 \$ lors du décès des deux personnes mandataires du groupe. Ce geste ne constitue pas une surprise en soi : la réputation de ce collège et de ses professeurs de travail social et de sciences sociales engagés depuis longtemps dans des activités de formation en développement international (stages étudiants

au Burkina-Faso notamment).

### **Un don de 25 000 \$ en provenance d'une famille du Nouveau-Brunswick**

Madame Jeanne Cormier du Nouveau-Brunswick a fait un don majeur de 25 000 \$ à Développement et Paix en mémoire de son père. Cette somme provient de la vente de la maison familiale dont elle avait hérité au décès de celui-ci. À l'image de son père, elle a décidé de partager. Ce geste empreint de solidarité méritait d'être perpétué. C'est pourquoi le Comité des finances de Développement et Paix a décidé d'investir cette somme dans le Fonds Solidarité Sud en signe de confiance envers le potentiel futur du fonds. Tous nos remerciements à Mme Cormier.

### **Nos meilleurs vœux pour 2009**

En terminant, au nom du comité de direction du Fonds Solidarité Sud, nous vous souhaitons de joyeuses fêtes en vous remerciant de vos contributions qui nous stimulent à aller de l'avant dans ce projet jugé innovateur par beaucoup de monde. À ceux et celles qui ne l'ont pas encore fait, nous vous invitons à poser un premier geste de solidarité. Remplir le formulaire joint à cet effet ne vous prendra qu'une minute. **Il n'y a pas de petits dons!** La force de ce fonds réside dans la mise en commun des argents de tous ses membres. Notre objectif: 100 membres en 2009 (nous sommes une quarantaine présentement) et \$100,000 en caisse (nous approchons du but avec plus de \$62,000.00) pour commencer le plus rapidement possible à soutenir des projets concrets. Car les polices d'assurances et les legs testamentaires, c'est du capital planifié...et donc, on le comprendra, un capital pour une date non-déterminée. Donc n'hésitez pas à souscrire quelques centaines de dollars sur une base annuelle, cela permettra de soutenir directement quelques projets pilotés par D&P en collaboration avec 200 organisations partenaires dans 30 pays du Sud.



### **3. Une grande conférence internationale se tenait les 24 et 25 septembre dernier à Gatineau.**

La Conférence internationale "Initiatives des communautés et État social au Nord et au Sud, les défis de la prochaine décennie" s'est avérée un franc succès en réunissant 414 participants en provenance de 16 pays dont 12 du Sud et 10 régions du Québec, l'Ontario francophone et l'Acadie!



Afin de conclure cet évènement majeur, nous vous invitons à consulter:

[Le compte rendu de la Conférence](#)

Trois articles du Devoir, écrits par des membres du Fonds:

- 1) [les grandes transitions de la planète](#) (par Louis Favreau et Gérald Larose ;
- 2) [l'État social au Nord et surtout au Sud](#) par Louis Favreau, Sambou Ndiaye et Humberto Ortiz ;
- 3) [la coopération internationale et son renouvellement](#) par René Lachapelle, Lucie Fréchette et Paul Cliche.

[La déclaration de la Conférence](#)



**4. Une publication sur la coopération internationale**

À l'occasion de cette conférence, le journal RÉSEAUX de septembre/octobre a publié un cahier international de 16 pages sur les questions qui ont été débattues à la conférence : le développement des communautés au Sud ; un mouvement citoyen international ?; le renouveau du mouvement coopératif ; les OCI de nouveau à la croisée des chemins ; les associations de femmes en Afrique de l'Ouest et plusieurs autres. [Voici le fichier PDF de ce cahier](#)

**5. Un ouvrage sur la coopération internationale**

Un ouvrage sur la coopération internationale par trois membres du Fonds Solidarité Sud: Coopération Nord-Sud et développement. Le défi de la réciprocité, par Louis Favreau, Lucie Fréchette et René Lachapelle



À l'heure d'une mondialisation néolibérale qui exacerbe les inégalités entre le Nord et le Sud, la coopération internationale a pris un nouvel essor à la faveur de la montée d'un mouvement citoyen international. Il n'existait pas au Québec d'ouvrage d'ensemble sur cette « autre coopération » qui se distingue de celle des États. Cet ouvrage aborde de front les questions les plus cruciales : quelles ont été ses conditions d'émergence ? Quelles approches utilise-t-elle ? Son soutien favorise-t-il vraiment le développement des communautés au Sud ? Quelles sont les politiques publiques canadiennes en la matière ? Et, surtout, quelle est la contribution effective des OCI, des mouvements sociaux, des entreprises collectives, des gouvernements locaux envers les communautés du Sud ? - [Pour en savoir plus](#) -

**6. Un document de premier ordre de Développement et Paix sur les causes de la faim dans le monde**

Il est temps que les agriculteurs, les paysans et les collectivités locales des pays du Sud reprennent le contrôle du système alimentaire mondial, affirme Développement et Paix dans [La faim et le profit : crise du système alimentaire](#), publié en juillet dernier.

Le rapport de 24 pages s'inspire de l'expérience de ses partenaires en Afrique, en Asie, en Amérique latine et au Moyen-Orient. Il propose une restructuration en profondeur du système qui nous a conduit à la crise alimentaire que nous vivons présentement.

**7. Le Groupe d'économie solidaire du Québec (GESQ) :**

### une université d'été à Jonquière

Le GESQ a tenu son Université d'été à Jonquière en mai dernier sur le thème Solidarité Nord-Sud et développement des territoires, le Saguenay-Lac-St-Jean, une région en arrimage et en réciprocité avec le SUD dans un contexte de mondialisation

Mme Lucie Fréchette, membre du comité de direction du Fonds, était sur le panel de clôture pour parler du Fonds, ses objectifs, sa mission, ses activités. En outre Sylvie Brassard et Louis Pilote, membres du Fonds, faisaient partie du comité organisateur. Louis Favreau y prenait la parole en séance de clôture. [Consulter le compte-rendu complet sur cette université d'été.](#)



### 8. Lancement du Fonds à Québec le 30 avril dernier

Le Fonds Solidarité Sud a été lancé le 30 avril dernier à Québec à l'Auberge L'Autre jardin. Une trentaine de personnes y participaient. Cette initiative était appuyée par plusieurs personnalités de la région dont Hélène Simard, présidente directrice générale du Conseil québécois de la coopération et de la mutualité, Marcel Arteau du Service de recherche du Conseil de la coopération, militant de longue date du monde communautaire et coopératif de la région, Yvon Leclerc rédacteur en chef du journal RÉSEAUX. Une ancienne directrice de Développement et Paix, aujourd'hui présidente du réseau de Québec de D&P, Mme Gabrielle Lachance, a salué l'initiative avec beaucoup d'enthousiasme.

### 9. Solidarités: Bulletin de Développement et Paix, Automne 2008, volume 33, numéro 1

À la une du Bulletin, la souveraineté alimentaire comme campagne d'éducation pour Développement et Paix. [Consulter ce bulletin](#)

*Fonds Solidarité Sud de Développement et Paix*